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Chères Bousbecquoises,
Chers Bousbecquois,

Depuis maintenant trois 
années, nous devons faire 
face à des évènements 
majeurs. Qui aurait pu 
croire qu’après plus de 
deux années de crise 
sanitaire nous aurions à 
vivre une crise énergétique 
et économique ?

Face à la hausse considérable des prix de l’énergie, il 
était indispensable d’agir rapidement pour s’offrir des 
perspectives d’avenir.
Nous avons réagi en appliquant des mesures qui 
ont contribué à la réduction immédiate de notre 
consommation énergétique et les efforts que nous 
avons pu engager au niveau des dépenses de fonc-
tionnement, l’année dernière, ont permis d’arriver à un 
résultat encourageant.
Malgré les circonstances, qui ont entrainé une dépense 
supplémentaire non prévue de plus de 156 000 €, nous 
finissons l’année avec un léger excédent de l’ordre de 
157 000 € (en 2021 : - 54 000 €)
La situation n’est évidemment pas des plus satisfai-
santes car elle ne permet pas de rembourser le capital 
de la dette de l’exercice et d’autofinancer nos investis-
sements, mais nous avons « limité la casse ».
2023, vous le pressentez probablement, va être une 
année charnière. Nous avons à faire face à des charges 
contraintes nouvelles qui pèsent de plus en plus lourd 
dans le budget de la commune. Elles sont liées à l’aug-
mentation des coûts de l’énergie et aux mesures de 
revalorisation salariale. La dépense supplémentaire est 
estimée à 290 000 €.
Pour 2023, le besoin de financement, pour couvrir ces 
seuls coûts et assurer le remboursement de l’annuité du 
capital de la dette représente 410 000 €.
Quelles solutions s’offrent à nous ? Tout d’abord 

www.bousbecque.fr

Hôtel de Ville
19 rue de Wervicq 
59166 BOUSBECQUE

contact@bousbecque.fr

03.20.23.63.63 

facebook.com/bousbecque

certains penseront à baisser le niveau des investisse-
ments, à réduire l’offre de services à la population ainsi 
que le soutien à la politique associative.
Malgré le contexte, nous choisissons de maintenir l’offre 
de services pour les besoins au quotidien des Bousbec-
quoises et des Bousbecquois ainsi que le soutien aux 
associations conformément à nos engagements pris en 
2019.
En conséquence, pour faire face au besoin de 
financement supplémentaire, nous avons choisi de 
faire évoluer la fiscalité (+ 18,91 %) afin de rééquilibrer 
le budget, et de poursuivre la maîtrise des dépenses 
de fonctionnement pour pallier les baisses de moyens 
financiers liées à l’inflation et assurer notre capacité 
d’autofinancement à venir.
Ce choix n’est pas évident mais il me semble justifié et 
absolument nécessaire.
Malgré le contexte, nous allons poursuivre la remise 
à niveau de nos équipements, comme nous nous y 
sommes engagés en 2019, de manière mesurée et 
modérée en lissant davantage nos investissements dans 
le temps et en les axant autant que possible sur le déve-
loppement durable et la transition écologique. Car nous 
considérons que, si nous ne procédons pas à certains in-
vestissements aujourd’hui, cela hypothèquera l’avenir 
des générations futures. Il ne s’agit pas d’un luxe ou de 
dépenses inconséquentes !
Il s’agit d’un projet équilibré qui répond à des besoins 
réels, pour lequel nous avons bon espoir d’obtenir une 
part importante de subventions.
Je terminerai par une phrase de l’académicien français 
Charles de Montalembert : « Les difficultés ne sont pas 
faites pour abattre mais pour être abattues »
Ces mesures reflètent la réalité financière de la 
commune et sont une réponse aux nombreux défis 
pour l’avenir de Bousbecque.

   Joseph LEFEBVRE, 
   Maire de Bousbecque 
   et  Conseiller Métropolitain

Edito
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CÉRÉMONIE DES VOEUX À LA POPULATION
DE NOMBREUSES MISES À L’HONNEUR

94

Ce vendredi 6 janvier s’est tenue la céré-
monie des vœux à la population. Après 
deux années de suppression de cette 
manifestation pour cause de COVID, 
Bousbecquoises et Bousbecquois sont 
venus en nombre pour cette soirée.
Chacun s’est vu remettre à l’entrée 
un stylo aux couleurs de Bousbecque 
avant d’aller s’installer.
La cérémonie a débuté par l’hymne à 
la joie de Beethoven brillamment in-
terprété par la classe d’orchestre sous 
la baguette de Julien Surmont (vous 
pourrez du reste retrouver Monsieur 
Julien Surmont dans la rubrique « culture » 
de ce magazine ).
Puis Madame Leroy, première ad-
jointe, fit le résumé des réalisations et 
moments forts des 3 dernières années 
et présenta au nom du conseil muni-
cipal ses vœux à Monsieur le Maire et 
son épouse.
Monsieur Le Maire remercia le conseil 
municipal de ses souhaits et évoqua 
les défis qui nous attendent en raison 
de la crise énergétique et du contexte 
inflationniste qui pèsent sur les fi-
nances de la commune. 

Il aborda les projets de 2023 : restau-
ration du grand orgue et du mobilier 
de l’église, rénovation de la façade 
avant de l’hôtel de ville, le plan sport, 
l’aménagement des rues Léon Six et 
de Wervicq.

Ensuite, ce fut la remise à Monsieur 
Bernard Flament par Monsieur Vincent 
Ledoux, député, accompagné de Mon-
sieur Gérald Darmanin, Ministre de l’In-
térieur, de la médaille de l’Assemblée 
Nationale pour ses qualités humaines 
mises au service de tous.
Puis la chorale des enfants nous a in-
terprété deux chants, très appréciés du 
public, « belle nature » et « Père Noël 

», sous la direction de Madame Gwe-
naelle Vanrullen avec l’accompagne-
ment au clavier de Madame Danièle 
Sicchio.
Ensuite les écoles St Ignace et Thomas 
Pesquet nous ont présenté leurs pro-
jets pédagogiques à l’aide d’un diapo-
rama.
Puis de nouveau Monsieur Julien Sur-
mont et la classe d’orchestre nous ont 
proposé « Let it snow » de Jule Styne.
Pour suivre, la présentation par Ma-
dame Isabelle Thellier, adjointe à la 
jeunesse, du CMJ, comprenez conseil 
municipal des jeunes, et remise des 
écharpes.
Ensuite un dernier titre interprété par la 
Classe d’Orchestre :  « the loco-motion », 
un titre moderne et rythmé.
Enfin pour conclure cette soirée, la 
« Marseillaise ».
Joseph Lefebvre convia ensuite l’assis-
tance à se retrouver autour du verre de 
l’amitié et de la galette des rois.

Dans le Rétro
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CONSEIL MUNICIPAL DES JEUNES
NOUVELLE ÉQUIPE, NOUVEAUX PROJETS

Dans l’ordre de gauche à droite : Héloïse / Giulia / Mathéo / Jérémy Hammerton, conseiller 
délégué à la prévention et la sécurité / Alexie / Théliau / Camille / Aythan / Joséphine / 
Raphaël / Timothé / Alycia / Joseph Lefebvre, Maire / Baptistin / Cassandre / Romane / 
Camille / Isabelle Thellier, adjointe à la Jeunesse et au Conseil Municipal des Jeunes. 

Une page s’est fermée avec le mandat précédent, une nouvelle page du livre du CMJ s’ouvre avec les nouveaux membres du 
Conseil Municipal des Jeunes, élus par les camarades en novembre dernier.

Et c’est le 6 janvier 2023, lors des vœux à 
la population, que les nouveaux membres 
du Conseil Municipal des Jeunes (CMJ) 
ont été présentés, félicités, et se sont vus 
remettre leur écharpe par les membres du 
Conseil Municipal Adultes. Il ne faut pas 
oublier la passation du grand livre du CMJ 
par les membres du mandat précédent, 
pour écrire d’autres projets/réalisations 
lors de leur nouveau mandat.
Quelle fierté de recevoir cette écharpe, 
signe d’un engagement complet envers 

les jeunes bousbecquois qui nous ont 
élus.
Aujourd’hui, place au travail. Les idées 
fusent dans toutes les têtes de nos nou-
veaux membres. 
Ils travaillent ensemble pour vous propo-
ser de nouveaux projets plus riches les 
uns que les autres, sur différentes théma-
tiques.
Nous vous donnons rendez-vous prochai-
nement pour la présentation de leur pre-
mier projet.

Jeunesse
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CIMETIÈRE : PROCÉDURE DE REPRISE DE 
CONCESSIONS EN ÉTAT D'ABANDON 
Un état des lieux a été effectué récemment dans le Cimetière 
Communal. Il a été constaté qu’un nombre important de 
concessions n’était plus entretenu par les familles. Pour des 
raisons tenant au bon ordre et à la décence du cimetière, il 
s’avère nécessaire d’engager une procédure pour remédier 
à cette situation, conformément aux articles L. 2223-17 et L. 
2223-18 du Code Général des Collectivités Territoriales. Nous 
vous informons que la liste des concessions visées par cette 
procédure est tenue à l’entrée du cimetière ainsi qu’à l’entrée 
de la Mairie. 

TRAVAUX DE VOIRIE RUE LÉON SIX
Suite à l’achèvement des résidences « Les Roseaux » et « O’de lys », les travaux 
d’aménagement de voirie de la rue Léon Six entre la rue de la Papeterie et la 
Place du Général de Gaulle ont pu démarrer en ce début d’année. Les travaux 
ont consisté à la reconstruction des trottoirs ainsi que la réfection et l’aménage-
ment de la voirie. Les travaux d’un montant 375 000 € ont été financés unique-
ment par la Métropole Européenne de Lille qui a la totale compétence en 
matière de voirie métropolitaine.
Ce nouvel aménagement en chaucidou (chaussée en voie centrale banalisée) 
permettra une meilleure cohabitation entre les automobilistes et les cyclistes 
en toute sécurité. Le principe : une voie centrale est dessinée sur la chaussée 
également marquée de part et d’autre d’une bande réservée aux cyclistes.

AMÉNAGEMENT DE VOIRIE DU « COQ ANGLAIS » AU «BLANC FOUR »
Des travaux d’aménagement et réhabilitation de la chaussée vont être réalisés de Mars à Octobre 2023 consistant en la création 
d’une piste cyclable bidirectionnelle, séparée de la route par une bordure végétalisée, la refonte des terre-pleins centraux ainsi que 
la rénovation de l’enrobé.
Le plan ci-dessous reprend les différentes phases de ce chantier entrepris et financé par la Métropole Européenne de Lille.

Actualités
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MARCHÉ DE NOËL

DISTRIBUTION DES COLIS 

L’année dernière notre marché de Noël avait déjà rencontré du succès mais cette année, a été une belle réussite.
Avec la décoration de la salle, nous étions déjà dans l’esprit de Noël. Les exposants étaient beaucoup plus nombreux, 47 au total, et 
nous avions une grande variété de produits artisanaux pour la plupart des participants. Il y avait de quoi faire les cadeaux de Noël ou 
tout simplement se faire plaisir.
L’après-midi Sébastien Vandebeulque, Maître Chocolatier, nous a confectionné en direct de somptueuses sculptures qui ont 
impressionné le public présent.
Durant toute la journée, vous avez pu déguster grâce à l’association Ogier de Bousbecque du potage au potiron, du vin chaud et des 
crêpes préparés par les membres de l’association et bien d’autres choses tels que sandwichs, chocolat chaud, softs…
Le Père Noël est venu à la rencontre des petits mais aussi des grands pour leurs offrir des bonbons. Le public était très nombreux, 
content et admiratif des belles choses proposées par les exposants. En fin d’après-midi, une tombola gratuite a permis d’offrir de 
nombreux lots dont une magnifique pièce confectionnée par Mr Vandebeulque.

Ce mercredi 7 décembre a eu lieu la traditionnelle distribution de colis à nos Aînés. Nous sommes persuadés que les quelques 
étourdis qui ont omis de remplir cette année le coupon vert, ne l’oublieront pas l’an prochain. En effet, ils ont un coût certain pour 
la Municipalité et malgré les difficultés économiques les élus ont fait le choix de ne pas restreindre le montant alloué à cette ma-
nifestation. 
En plus des colis, valisettes garnies de bonnes choses, il y a avait une coquille de Noël. Et nouveauté cette année, la boulangerie 
JOUVENEZ ayant cessé son activité, toutes les coquilles de Noël ont été fournies par la maison VANDEBEULQUE. Elles ont été livrées 
directement à la salle des jonquilles, toutes fraîches, le matin même de la distribution. 
Et puis, en cette période souvent morose, nous avons tous besoin d’un peu de réconfort. Aussi, soyons gourmands : une belle 
tranche généreuse de cette coquille, une lichette de beurre salé, un bon café ou un chocolat, et…. HUMM !!! Et comme le disent 
nos enfants et nos petits-enfants, c’est TROOOOOOOOOOOP bon !!!
Cette année, ce ne sont pas moins de  473  colis qui ont été remis à nos Aînés. Nous tenons à remercier toutes les personnes qui ont 
donné un peu de leur temps pour assurer la distribution de ces colis et des coquilles.

Fêtes et Cérémonies
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VOEUX AU PERSONNEL
DES AGENTS MIS À L’HONNEUR
Le 14 Janvier dernier s’est déroulée la traditionnelle cérémonie des vœux au personnel communal. Celle-ci permet à l’ensemble des 
agents communaux ou intercommunaux en activité, des retraités de la commune et des élus, de se retrouver lors d’un moment 
convivial agrémenté cette année, d’interludes musicaux interprétés par les professeurs d’instruments à vent de l’école de musique.
Madame Anne-Sophie DUBOQUET, Directrice Générale des Services et la Municipalité ont profité de ce moment pour mettre à 
l’honneur 3 agents qui avaient fait valoir leurs droits à la retraite durant l’année 2022 en retraçant leurs carrières professionnelles et 
en les remerciant du travail accompli pendant ces années au sein des services municipaux de notre commune. 

Véronique VAN DEN EYNDE 
– 22 années de présence au sein du service restauration de l’Ecole St Ignace 

Salvadora ROMERO 
– 16 années de présence au sein du Centre Petite Enfance 

Herminia BERMEJO 
– 10 années de présence au sein des écoles et du service restauration 

De plus, 6 agents municipaux ont été récompensés pour les services de longue durée accomplis au sein de notre commune en leur 
remettant la médaille d’honneur communale départementale et régionale.

Echelon vermeil pour 30 années de service :
Bruno Deleu 
- Agent de maîtrise principal au sein du pôle technique 

Echelon argent pour 20 années de service :
Laetitia BRAND 
- Agent spécialisé des écoles maternelles au sein de l’école maternelle 
du groupe scolaire Thomas Pesquet 

Maxime CHANDIOUX 
- Directeur du pôle jeunesse, éducation, sports 

Sandrine DURAND 
- Professeur de formation musicale à l’école municipale de musique 

Audrey HENNION 
- Responsable du pôle technique 

Marie-France SASIAK 
- Adjoint technique au sein de l’école maternelle du groupe scolaire 
Thomas Pesquet 

Fêtes et Cérémonies
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Chaque année scolaire, en novembre, la municipalité offrait aux classes de 
CM2 des écoles Thomas Pesquet et St Ignace, un dictionnaire qui marquait 
la fin des études primaires. Cette année 2022/2023 après concertation avec 
les professeurs des écoles, Monsieur le Maire Joseph Lefebvre, Christine Le-
roy adjointe à l’éducation ainsi que Maxime Chandioux du service éduca-
tion ont offert 65 calculatrices de marque « Casio FX92 collège » qui seront 
grandement utiles pour leurs années collèges.

Au mois de janvier 2023, comme tous les ans depuis de nombreuses an-
nées les enfants des classes de CM1/CM2 des 2 écoles Thomas Pesquet et St 
Ignace ont passé leur JUNICODE. Moment très apprécié des enfants ! 
Un CRS de Lambersart était présent pendant une semaine dans la salle des 
fêtes avec un parcours ludique très bien préparé. Les enfants passent le 
junicode, une partie écrite en classe et une partie pratique en vélo.
A la fin de la semaine, la municipalité se rend dans les écoles pour remettre 
les diplômes aux CM2 ainsi qu’une bande dessinée pour les mieux classés. 
50 bandes dessinées ont été distribuées.

UNE CALCULATRICE OFFERTE AUX CM2

LE JUNICODE

GROUPE SCOLAIRE THOMAS PESQUET
UN PRIX D’ENSEIGNEMENT EUROPÉEN
La mardi 22 novembre 2022, le prix européen de l’enseignement innovant 
(EITA) est attribué pour la France au Groupe scolaire Thomas Pesquet. 
Ce prix récompense l’engagement professionnel des équipes pédago-
giques dans des pratiques innovantes. 
L’objectif de ce projet sur trois ans, pour les enseignants, était de parta-
ger les pratiques pédagogiques d’enseignants d’autres pays (Finlande, 
Espagne, Italie, Grèce) et d’enseigner en anglais afin de développer leurs 
compétences en langues étrangères. 
Pour les élèves, le choix était de donner du sens aux apprentissages en tra-
vaillant sur des projets réguliers communs : création d’un recueil de contes 
traditionnels, d’un livre de recettes, d’un film sur notre commune, d’un dia-
porama sur la faune et la flore locale, d’un CD de chants de Noël et d’un CD 
des hymnes nationaux. Ils ont travaillé sur l’euro et même sur Astérix, lors 
de ses aventures dans les pays partenaires. 
Les enfants s’envoyaient des cartes de vœux, leurs jeux de société préférés 
et des lettres en anglais. 
Lors de la venue des enseignants européens, les élèves leur ont fait décou-
vrir les mines de Lewarde et le ski sur les terrils. Ils ont visité le vieux Lille et 
ont partagé un repas dans notre brasserie locale avec un menu typique de 
la région. Ils ont également été accueilli au restaurant municipal pour un 
menu chti fort apprécié.

Education
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BANQUET DES AÎNÉS
TOUJOURS AUTANT DE PLAISIR

UNE CENTENAIRE À BOUSBECQUE
MADAME MARIE SAVOYE BIEN ENTOURÉE

Nous nous sommes rassemblés le dimanche 5 février pour 
le banquet des aînés, aux salons du château à Comines pour 
partager un bon repas, rire ensemble et danser. Voilà ce qui 
nous fait tant plaisir chaque année. Vous êtes venus soit par 
vos propres moyens soit avec le bus mis à votre disposition 
par la mairie. Nous avons eu pratiquement autant d’inscrip-
tions qu’avant le Covid, ce qui signifie que nous voyons enfin 
le bout du tunnel et que nous retrouvons « notre vie d’avant 
» avec l’envie de nous amuser et de partager. Nous étions 
225 inscrits au repas avec plusieurs personnes qui y assis-
taient pour la première fois dont 23 bénévoles pour assurer 

le service. Nous tenons particulièrement à les remercier car ils 
vous ont permis de passer un bon moment. Jérémy, le DJ, a su 
mettre une ambiance de fête car très vite tout le monde s’est 
retrouvé sur la piste de danse.
Une tombola a eu lieu dans l’après-midi avec de nombreux 
lots à gagner y compris 3 bons d’achat chez les commerçants 
Bousbecquois.
A 18h30, nous avons quitté la salle mais nous sommes tous 
repartis enchantés et ravis de cette journée. Tout le monde 
s’est donné rendez-vous l’année prochaine.

Mme DESMETTRE épouse SAVOYE est née 
le 31 janvier 1923 à Halluin. Elle a grandi 
entourée d’un frère et de 3 sœurs. En 1936 
elle a obtenu son certificat d’études à l’âge 
de 13 ans.
En 1937, elle entre comme sténo chez 
Demeestere à Halluin où l’on confectionne 
du linge de maison. 
Elle a travaillé jusqu’à 54 ans en montant les 
échelons pour terminer comme secrétaire 
du «grand patron». C’est là aussi qu’elle a 
rencontré son mari Joseph avec qui elle 
s’est mariée en 1946. Un amour heureux 
qui durera jusqu’au décès de son époux en 
2007. Elle est entrée à la maison de retraite La 
Cerisaie en janvier 2020.
Aujourd’hui, le 31 janvier 2023, Mme SAVOYE 

a reçu un bouquet de la municipalité et une plante de l’EHPAD pour fêter ses 100 ans,  
entourée de sa famille, 4 générations, du personnel de l’EHPAD, des bénévoles,  de Mr le 
Maire et de Mme DESMETTRE adjointe.

Générations
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1 Le loto des colobomphiles du 25 février dernier a 
rassemblé de nombreux participants. Un véritable 
évènement pour les Bousbecquois, passionnés du 
Loto.

Les gymnastes de la Saint Michel aux compétitions 
départementales Ufolep.

4

4

3

Le mercredi 1er février dernier les enfants inscrits aux 
mercredis récréatifs ont eu l’occasion de découvrir la 
tradition du carnaval de Dunkerque. Découverte du 
chahut, des rigodons, des bandes, du clet’che, ... et 
bien d’autres. Avec en finalité un jet de bonbons de 
l’hôtel de ville par Monsieur le Maire en personne.

Lys Yoga a mis en place le 12 février dernier une  
séance « Découverte du yoga ». Une réussite pour 
Lys Yoga !  35 personnes ont participé à cette 
séance gratuite proposée par l’association.

2

1

33

4

2

Vie Municipale
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5

6 Remerciements à Monsieur et Madame Mortier Ghestem 
pour le don de deux tableaux historiques de Bousbecque.

7

Découverte du métier de pompier et de la caserne 
pour les enfants des mercredis récréatifs. 

Présentation, à la bibliothèque, des nouveautés et 
des nouvelles trouvailles des bénévoles.

Dimanche 19 mars, grande opération de nettoyage de 
notre ville ! Du centre ville jusqu’au hameau des bois. Ar-
ticle complet dans notre prochain numéro

Remise des médailles à Lys en Choeur

8

9

10

Le théâtre de la Tulipe Verte vous a proposé au cinéma Le 
Foyer une adaptation de la pièce « Le Père Noël est une or-
dure ». Un succès qui a rassemblé plus de 600 spectateurs ! 
La pièce pour la saison 2023-2024 sera une comédie de Mo-
lière...  En attendant ce sont les comédiens des Ateliers qui 
préparent leur spectacle, présenté début d’été.

7

5

9

86 10

6

5
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RESTOS DU COEUR
RENCONTRE AVEC LES BÉNÉVOLES

RENCONTRE AVEC LES UKRAINIENS 
PARTAGE DE LA GALETTE

Le 7 février Madame Béacq, responsable du CCAS et Madame 
Desmettre, adjointe à la vie sociale et solidarité, se sont ren-
dues à l’antenne des restos du cœur à Linselles. Elles ont ren-
contré une équipe motivée, d’une grande disponibilité et à 
l’écoute des personnes. Dès l’entrée, vous êtes mis dans une 
ambiance joyeuse, chaleureuse et accueillante.
163 personnes sont accueillies par l’antenne des restos du 
cœur (antenne commune aux villes de Bousbecque et Lin-
selles). 31 personnes viennent de Bousbecque. Elles sont cé-
libataires, en couple, avec ou sans enfants, en études ou en 
formation, avec ou sans emploi ou retraitées.
Si vous même vous rencontrez des difficultés, n’hésitez à 
contacter Mme Béacq au CCAS au 03.20.23.30.02 ou à vous 
rendre aux restos du cœur au 12 Rue Raoul Follereau, rési-
dence les Glycines, 59126 Linselles les mardis et vendredis 
après-midi. Vous pouvez également joindre l’antenne au 
03.20.03.41.45 afin de connaitre les justificatifs à fournir. 

Nous étions une cinquantaine de personnes réunies le 28 jan-
vier 2023 en présence des maires de Linselles, Bousbecque et 
Wervicq pour partager la galette. Cette rencontre a permis de 
se retrouver et de faire connaissance entre adjoints, conseillers 
municipaux, membres du CCAS, membres de l’association Lys 
Ferrain Terrain d’Accueil, familles d’accueil, personnes ayant 
donné ou donnant des cours de français et les familles Ukrai-

niennes. Depuis le début de notre action pour les accueillir, 
les accompagner et les orienter les 3 villes ont accompagné 
au total 41 Ukrainiens.
A ce jour, à Bousbecque 4 Ukrainiens dont 1 enfant sont en-
core présents. Nos rencontres entre les 3 villes ont pris fin mais 
nous restons en contact pour des besoins spécifiques. 

Solidarité 
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Il est nécessaire parfois de faire des arrêts face au 
temps qui passe très vite !
A partir de 2007, les effets conjugués du dévelop-
pement des services ont eu pour conséquence 
d’endommager notre capacité à générer de l’épargne 
indispensable pour autofinancer nos investissements 
(annuels ou projets) et rembourser l’annuité du capital 
de la dette ayant servi à investir.
Elle est ainsi passé de 24 % en 2000 à 13 % en 2006 (cf. 
graphique situation budgétaire) pour ensuite chuter 
nettement de 2007 à 2022 en dessous du seuil critique 
de 7 % (cf. graphique épargne insatisfaisante). Seuil en 
dessous duquel la commune n’est plus à l’abri d’une 
chute sensible ou perte totale d’épargne.
Depuis 2014, nous avons par ailleurs dû faire face à une 
baisse sans précédent des dotations de l’état. Au cours 
des neuf derniers exercices, notre dotation forfaitaire 
a ainsi été réduite de près de 93,52 %, passant de 423 
727 € en 2013 à 24 880 € en 2022 soit – 398 847 € sans 
compensation de ressources nouvelles.
L’effet de ciseaux nous contraint à choisir une politique 
budgétaire qui permette, dans un contexte complexe 
lié aux incertitudes sur l’évolution des dépenses, de 
rééquilibrer le budget pour faire face à l’augmentation 
des coûts de l’énergie, aux mesures de revalorisation 

salariale et dans le même temps assurer le rembour-
sement de l’annuité du capital de la dette et à minima 
l’autofinancement de nos investissements ordinaires 
nécessaires au bon fonctionnement d’une collectivité.
Pour faire face à ces dépenses, nous avons quatre 
leviers : réduire l’offre de services à la population, 
baisser les soutiens à la politique associative, revoir 
la programmation des investissements ou ajuster la 
fiscalité.
Les marges de manœuvre pour faire face aux charges 
contraintes nouvelles sont très limitées car l’évolution 
de la plupart des recettes est liée à des contraintes ré-
glementaires et donc nous échappe en partie.
En 2023, les ressources de la commune seront donc 
basées sur 3 leviers de financement : Maîtriser l’endet-
tement, utiliser le levier fiscal, et consolider l’épargne.
Ce choix n’est certes pas évident et ce n’est pas de 
gaité de cœur mais il traduit une nécessité et une 
volonté de cohérence budgétaire.
Les mesures prises reflètent la réalité financière de 
la commune et sont indispensables pour l’avenir de 
Bousbecque.

FINANCES
BOUSBECQUE EN MOUVEMENT MALGRÉ LES DIFFICULTÉS

Finances
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FACE À UNE SITUATION BUDGÉTAIRE FRAGILE

À UNE ÉPARGNE INSATISFAISANTE

Le graphique en haut à droite représente l’ampleur de la baisse du montant de la dotation forfaitaire. 

Le graphique affiche l’évolution des recettes et dépenses de 2000 à 2022. Il met en évidence leur progression au fil des années. 
Leur superposition montre la variation de l’épargne ou du déficit dans le temps au titre de chaque exercice. L’épargne corres-
pond à la zone recettes (bleue) située au-dessus de l’aire des dépenses (Orange) durant la période.    

La santé financière est appréciée par le 
niveau de l’épargne indispensable pour fi-
nancer les investissements ou pour couvrir 
le remboursement des emprunts existants. 
En dessous du seuil de 10 % des recettes 
de fonctionnement soit 600 000 €, nous ne 
sommes pas à l’abri d’une chute sensible 
ou perte totale d’épargne. En deçà de 7 % 
ou 400 000 €, on considère que la situation 
se complexifie. La commune ne dégage pas 
suffisamment d’épargne…

À partir de 2007, sous les effets conjugués du développement 
des services notre situation financière s’est dégradée. 

En 2013, les difficultés ont été accentuées par la baisse importante 
de la dotation forfaitaire. - 398 847 € entre 2013 et 2022. 

2020 et 2021, deux années de crise sanitaire. 

2022 et 2023, une crise énergétique et économique…

Le graphique souligne le niveau de l’épargne ou du déficit sur l’intervalle 2000 à 2022. Il met en lumière les deux seuils d’alerte. 
Le premier, à 10% correspond à un premier avertissement. Le second, à 7% représente le seuil critique en dessous duquel la 
commune n’est plus à l’abri d’une chute sensible ou perte totale d’épargne.
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LES LEVIERS POSSIBLES 
La Municipalité dispose de 5 leviers pour régler cette problématique : 

RÉDUIRE L’OFFRE DE SERVICES À LA POPULATION
Petite enfance, restauration (scolaire et ainés), jeunesse (accueils de loisirs, garderie et acti-

vités ado), école de musique. Coût 1,10 M€ 

• => Nous choisissons de maintenir l’offre de services pour les besoins 
au quotidien des Bousbecquois.

REVOIR LA PROGRAMMATION DES INVESTISSEMENTS 
• => Nous poursuivons la remise à niveau de nos équipements, 

comme nous nous y sommes engagés en 2019, de manière mesurée 
et modérée en lissant davantage nos investissements dans le temps 
et en les axant autant que possible sur le développement durable et 
la transition écologique : plan sport et remplacement de l’éclairage 
public par des LED.

AJUSTER LA FISCALITÉ
• => L’évolution de la plupart des recettes est liée à des contraintes 

réglementaires et nous échappe donc en partie. Nos marges de 
manœuvre pour faire face aux charges contraintes nouvelles sont très 
limitées, elles se réduisent aux seules Taxes Foncières. Pour rééquili-
brer le budget, afin de répondre au besoin de financement supplé-
mentaire, nous sommes contraints de faire évoluer la fiscalité 

BAISSER LES SOUTIENS À LA POLITIQUE ASSOCIATIVE
Associations sportives et culturelles, OGEC école Saint Ignace. Coût 0,368 M€

• => Nous choisissons de soutenir nos associations conformément à 
nos engagements pris en 2019.

MAITRISER LES DÉPENSES DE FONCTIONNEMENT
Gestion du patrimoine, dépenses d’entretien des terrains, bâtiments et mobiliers, 

consommation de fluides, matériel, fournitures, assurances, personnel…

• => Nous poursuivons la maîtrise des dépenses de fonctionnement 
pour pallier les baisses de moyens financiers liées à l’inflation et assu-
rer notre capacité d’autofinancement à venir.
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LES INVESTISSEMENTS
En raison du faible niveau de notre épargne (Cf. contexte), 
nous avons eu recours à l’emprunt bénéficiant de conditions 
financières attractives 1,11 %.
L’emprunt nous permet de prendre en charge notre participa-
tion, sur le long terme, qui représente des échéances raison-
nables, mais il a surtout un effet de levier important pour ob-
tenir les subventions de l’Etat, du Conseil Départemental et de 
la Métropole Européenne de Lille voire des actions de Mécénat.
L’audit réalisé en 2019 sur « l’état de santé » de nos bâtiments 
avait confirmé la nécessité de prévoir dans le temps des gros 

travaux de remise à niveau, de rénovation et de réhabilitation 
du patrimoine existant.
Cet état des lieux nous a conduits à l’élaboration de projets et 
à l’établissement d’un plan pluriannuel d’investissement afin 
d’apporter une réponse aux besoins identifiés, aux attentes 
et permettre la réalisation des études et des dossiers de de-
mandes de subventions.
Les graphiques ci-dessous mettent en évidence la participa-
tion communale et la part des subventions au sein de chaque 
projet et globalement.

Nous poursuivrons la remise à niveau de nos équipements, car nous considérons que, si nous ne procédons pas à certains 
investissements aujourd’hui, cela hypothèquera l’avenir de la génération qui vient.

Rénovation thermique
Groupe scolaire Thomas Pesquet & 
sécurisation complexe sportif et des 
jonquilles

Remise à niveau des 
chaufferies
Coût total : 47 880€, dont 27% de par-
ticipation communale, soit 12 825€. 

Eclairage public
516 700€ au total. Objectif Part Commu-
nale : 194 050€, soit 38%.

Vidéoprotection
Coût total : 363 101€., dont 44% de 
participation communale, soit 160 770€ 

Socle numérique
Groupe scolaire Thomas Pesquet
Coût total : 17 707€, dont 14% de 
participation communale, soit 2 508€

Plan Sportif Rénovation ves-
tiaires de football et la remise à 
niveau des salles Debuf et Gatien
1 599 950€ au total. Objectif Part Com-
munale : 341 490€, soit 21%.

Site de l’Hôtel de Ville 
Ateliers municipaux, extérieur 
et accessibilité du parc, réno-
vation façade avant Mairie

Eglise Préservation et res-
tauration du grand orgue et 
du mobilier

TOTAL DES INVESTISSEMENTS
Terminés, en cours et à venir.

3 865 716€ 
Participation communale : 1 179 249€  

soit 31% 

Coût total : 299 098€, dont 45% de parti-
cipation communale, soit 135 537€

Coût total : 108 975€, dont 22% de parti-
cipation communale, soit 24 079€Coût total : 912 305€, dont 34% de parti-

cipation communale, soit 307 990€
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LYS VISION
DEPUIS 10 ANS AU SERVICE DES BOUSBECQUOIS

LES JARDINS DE LOCRE
AMÉNAGEMENTS PAYSAGERS

Bousbecquois depuis plusieurs années, Monsieur 
VANCOILLIE a créé, il y a quelques mois, son entre-
prise d’aménagements paysagers située au hameau 
de la Basse Ville.
Après avoir travaillé quelques années en tant que sa-
larié dans la filière du paysage, il a souhaité créer une 
entreprise en adéquation avec ses convictions.
Etant passionné par les végétaux et notamment les 
plantes vivaces, il aime transmettre ses compétences 
et guider ses clients dans leurs choix et leurs pratiques.
La conception et la réalisation de jardins paysagers sont 

au cœur de sa structure. Il crée des plans informatisés de ses conceptions afin d’aider ses 
clients à mieux se projeter et réalise lui-même les aménagements.
Il accompagne ses clients dans le suivi de leurs projets, afin qu’ils soient à même d’entre-
tenir leur terrain en toute autonomie. Il réalise aussi des travaux d’entretien, taille de haie, 
taille douce, nettoyage de massif, tonte...
Il intervient plus particulièrement sur les jardins de petites et moyennes tailles.
Pour lui, il n’existe pas de petits projets.
N’hésitez pas à le contacter pour l’établissement d’un devis : 

lesjardinsdelocre@gmail.com            06.68.49.71.68
www.lesjardinsdelocre.fr

Nous célébrons cette année l’anniversaire du 
magasin Lys Vision.
En effet, cela fait 10 ans que David Del-
granche s’occupe de votre vue au cœur de 
Bousbecque.
Commerçant de proximité, David met tout 
en œuvre au service de votre vue : conseil, 
accompagnement, aide au choix de la mon-
ture la plus adaptée à votre morphologie et 
surtout un conseil avisé pour le choix de vos 
verres.
Depuis 10 ans, Lys Vision s’est spécialisé dans 
les domaines suivants :
- Optique enfant,
- Verres progressifs,
- Optique de sport
Quel que soit votre besoin visuel, n’hésitez 
pas : Lys Vision est votre partenaire ! En ma-
gasin ou à domicile, David saura vous accom-
pagner !
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WEPA
RESPECT, ENGAGEMENT ET DURABILITÉ
Ce mercredi 25 janvier, Monsieur 
Le Maire et une partie du Conseil 
Municipal ont  eu le plaisir d’être reçus 
au sein de l’entreprise WEPA par le 
Directeur de l’établissement, Monsieur 
Laurent SCHMITT et par l’ancien 
Directeur, Monsieur Pascal Pacaud.
Tout le monde a déjà vu le logo WEPA 
mais en fait qu’est-ce que cela signifie ?
Il faut savoir que cette entreprise est 
une firme allemande et que ce nom est 
la contraction des mots Westphalien 
(le Land où se situe la première usine 
du groupe, d’où le WE) et Papierfabrik 
(d’où le PA) puisque c’est une usine qui 
fabrique bien du papier. La société, 
dont le siège social se situe en effet 
près de Dortmund, est gérée par la 
famille KRENGEL qui l’a créée en 1948. 
WEPA fêtera donc cette année ses 75 
ans.
Monsieur SCHMITT, nous a montré 
à l’aide d’un montage vidéo les 
différentes étapes de la fabrication du 
papier, ainsi que la production du site 
de Bousbecque, dénommé WEPA Lille, 
où l’on produit du papier toilette et de 
l’essuie-tout.
A noter que WEPA ne commercialise 
pas sous son nom propre. Mais vous 
trouverez ses produits dans toutes les 
chaînes de magasins : Intermarché, 
Carrefour, Auchan, LIDL, Match, Action, 

Cora, etc… qui vendent les produits 
WEPA sous leurs propres marques de 
distributeurs. 
A partir de la « petite » usine 
allemande de Arnsberg, l’entreprise 
s’est développée pour atteindre 
maintenant 13 sites de production 
dans toute l’Europe : 5 en Allemagne, 1 
en Pologne, 3 en France ( Bousbecque, 
Troyes et Château-Thierry ), 2 en Italie, 
1 au Royaume-Uni et 1 aux Pays-Bas. 
Ceci place le groupe parmi les leaders 
européens.
Chez nous, comme sur tous les sites 
WEPA,  les mots d’ordre sont économie, 
écologie et valeurs sociales.
Les valeurs de l’entreprise ont toujours 
été une partie essentielle du succès du 
groupe WEPA : respect, engagement 
et durabilité. La production intègre 
ainsi une proportion de plus en plus 
significative de papier et carton 
recyclés afin de préserver les ressources 
naturelles. De même, l’eau utilisée est 
récupérée et recyclée ou retraitée.
Après cette présentation « théorique », 
nous avons pu visiter l’usine elle-même.
Des machines gigantesques (1 seule 
machine de production de papier fait 
60 mètres de long ) qui tournent à une 
telle vitesse qu’on a du mal à les voir 
tourner ! Le papier défile à 33 mètres par 
seconde ! Puis la bobine mère (qui pèse 

3.5 tonnes et contient 50 kilomètres 
de papier) est ensuite déroulée sur des 
cylindres qui enroulent la taille d’un 
rouleau de papier toilette, la découpe, 
puis l’emballe sous film plastique, 
tout cela sur un circuit automatisé, on 
pourrait passer des heures à regarder le 
cheminement des petits rouleaux !
Ensuite, des robots emmènent les 
palettes dans le centre de stockage qui 
peut contenir 35 000 palettes ! L’usine 
de Bousbecque produit 2 000 000 de 
rouleaux par jour et pas moins de 70 
camions emportent chaque jour papier 
toilette et essuie-tout en France et au 
Bénélux.
Nous tenons à remercier bien 
sincèrement Monsieur Laurent SCHMITT 
et Monsieur Pascal PACAUD pour leur 
accueil et la visite de leur établissement. 
On trouve chez eux la passion de leur 
métier, la qualité de relation avec le 
personnel et la fierté, bien justifiée, 
d’appartenir à ce grand  groupe qu’est  
WEPA.
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PARTIE HISTORIQUE
Qui à Bousbecque n’a jamais entendu parler de 
l’usine DALLE ? Figurez-vous que cette vieille dame 
a été pendant de longues années un des fleurons de 
l’industrie de notre commune. Pour les plus jeunes, 
sachez que cette usine occupait toute la surface des 
résidences en face de la mairie… après être passée 
entre plusieurs mains, « l’ancienne Dalle hygiène » fut 
rachetée en 2009 par le groupe WEPA.

Ci-contre : l’ancienne machine à papier (1986), bien 
différente de celle d’aujourd’hui.

1023
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Tous ceux qui font de la musique à Bousbecque connaissent 
Julien Surmont puisqu’il dirige l’école de musique depuis 
2015.
D’abord professeur de contrebasse à Bousbecque dès 2008, 
puis responsable de la classe d’orchestre de Bousbecque 
(COB), il est nommé sur concours, parmi une douzaine de can-
didats, directeur de l’établissement en 2015. Parallèle-
ment à ses fonctions à Bousbecque, il poursuit son 
activité de professeur de contrebasse à Bondues 
et continue de mener une activité de musicien 
d’orchestre, puisqu’on le retrouve régulière-
ment à la contrebasse au sein des grands or-
chestres symphoniques de la région, notam-
ment avec l’Orchestre National de Lille.
Pratiquant la musique depuis son plus jeune 
âge au sein d’une école de musique sem-
blable à la nôtre, ce n’est qu’à 15 ans, question 
de gabarit, et après avoir pratiqué plusieurs ins-
truments (les percussions et  le piano), il « flashe » 
véritablement sur la contrebasse, un instrument 
lourd et encombrant mais pour lequel il a un véri-
table « coup de foudre ».
Il poursuit alors sa formation au conservatoire de Lille, puis au 
conservatoire de Paris…
Monsieur SURMONT explique ses idées d’ouverture en fa-
veur de la population Bousbecquoise, puisqu’il s’agit bien de 
l’école municipale de musique.

Ouverture aux enfants : Dès l’âge de 5 ans, les jeunes peuvent 
désormais suivre un cours d’éveil musical. L’objectif étant 
d’éveiller chez les plus jeunes la passion de la musique. Aussi, 
à partir de 6 ans, ils peuvent opter pour un parcours de décou-
verte instrumental où ils feront la connaissance de plusieurs 
instruments durant l’année. La chorale d’enfants rencontre 

également un grand succès auprès des plus jeunes.
L’ouverture auprès des établissements scolaires : de-

puis 2015, l’école de musique intervient chaque 
semaine dans les classes de CE1 de la ville pour 

une année à dominante musicale.
D’autres projets sont « dans les tuyaux » ... Plus 
d’informations à venir.
Mais bon vous le savez, la musique c’est un 
métier, mais c’est aussi avant tout une pas-
sion… présente aussi dans les loisirs et la 
vie familiale… Ainsi Monsieur et Madame 

SURMONT se passionnent pour l’Opéra et se 
rendent autant que possible aux représenta-

tions, dernièrement à l’opéra Bastille à Paris et 
prochainement le 13 mai pour le « vaisseau fantôme 

» de Richard Wagner au théâtre de Tourcoing … quand 
on aime la musique…

CONCERT QUINTETTE
LES PROFESSEURS DE L’ÉCOLE DE MUSIQUE À L’HONNEUR

ÉCOLE MUNICIPALE DE MUSIQUE
PORTRAIT DE JULIEN SURMONT, LE DIRECTEUR

Le 15 janvier dernier, en l’église Saint Martin, s’est tenu 
un concert  donné par cinq professeurs de l’école muni-
cipale de musique.
A l’initiative de son directeur Monsieur Julien Surmont, ce 
« Quintette à vent » composé d’un hautbois, d’une flûte 
traversière, d’un cor, d’une clarinette et d’un basson, a in-
terprété des œuvres de Mozart, Haydn, Bizet et de Bach. 
Ce concert a permis de mettre en valeur des musiciens 
qui, en plus de leur qualité d’enseignants, sont de mer-
veilleux artistes. Cet évènement a permis d’illustrer la di-
versité et la richesse des enseignements proposés dans 
notre ville.
La rénovation du magnifique orgue de notre église et de 
son  mobilier fait  partie  de notre programme de  restau-
ration du patrimoine culturel et cultuel .  
La Ville de  Bousbecque  confirme  de  nouveau sa volonté 
de  défendre la culture et son patrimoine.
Merci pour ces temps forts d’excellence musicale.

Culture
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ORGUE
LA RÉNOVATION SE POURSUIT
L’orgue de notre église Saint Martin qui comporte des objets 
classés ou protégés, continue sa rénovation.
Ces travaux devraient se terminer courant du mois d’avril.
Ce programme de restauration du  patrimoine  fait  partie des 
objectifs inscrits dans notre programme de mandat. Et contri-
bue à la vie cultuelle et culturelle de notre commune...
Les travaux de réhabilitation ont été confiés au facteur d’orgue 
PASCAL qui entretenait déjà cet  instrument. Un rapport  nous 
a signalé de nombreuses dégradations dues aux vers à bois 
qui ont attaqué le sommier et les organes internes de l’instru-
ment ainsi que de nombreux autres  éléments. 
Installé par l’entreprise Delmotte en 1911 (sa société remonte 

au XVIIIème siècle) notre orgue remplace un premier jeu daté 
de 1852.
Il coûta à l’époque 11200 francs Or.
Maintenant, entièrement démontées, les pièces défectueuses 
et abîmées ont été remplacées, nettoyées et traitées. 
Cette remise en état est financée par des subventions de la 
MEL, du Département, par le mécénat de nombreuses en-
treprises de notre commune et aussi par des manifestations 
culturelles. 
Nous vous invitons tous à venir nombreux écouter les pro-
chains concerts prévus pour son inauguration  dont les pro-
grammes vous seront bientôt communiqués.

1025

Culture



26

CONCOURS PHOTO
Le thème : 

Avis aux amateurs de photo ! La Municipalité lance un concours de 
photo !  

Le gagnant verra sa photo publiée en pleine page 
dans le prochain magazine

Envoyez 1 photo (format paysage) par mail (WeTransfer conseillé) 
à nicolas.machu@bousbecque.fr 

avant le 28 mai 202328 mai 2023

Lever de soleilLever de soleil

LA RECETTE FACILE
LA CROZIFLETTE

Temps de prépa
0h45

Personnes
4

Très facile Petit budget

Ingrédients :
200g de lardons
300g de Crozet 
20cl crème fraiche

1 oignon
1 reblochon 
Sel et poivre

Mise en œuvre : 
> Faire cuire les crozets dans une casserole 
d’eau salée pendant 20 minutes. Attention ces 
pâtes sont plus longues à cuire que des pâtes 
traditionnelles. 
> Pendant ce temps faire revenir l’oignon 
émincé dans une poêle avec un peu de beurre, 
laissez-les caraméliser. Les retirer de la poêle et 
y faire revenir les lardons, puis tout remettre et 
mélanger avec la crème fraiche. 

> Égouttez les crozets cuits.
> Mélanger les crozets avec les lardons, 
oignons, crème fraiche dans le plat et y 
ajoutez le reblochon. 
> Enfourner 20 minutes à 200 °C 

Bonne dégustation !      
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Chères Bousbecquoises, 
Chers Bousbecquois, 

A mi-mandat, il nous a semblé opportun 
de vous proposer une partie du bilan de 
nos actions menées depuis 3 ans. Pour 
agrémenter notre cadre de vie, nous avons 
fleuri le square Auger, le square des anciens 
combattants, installé des jardinières au 

centre-ville. Nous remercions les Bousbecquois qui ont contri-
bué à l’embellissement de la commune. 
Pour votre confort, des bancs, des poubelles et des panneaux 
d’affichage ont été renouvelés ou placés, sans oublier la réfec-
tion d’une partie des chemins piétonniers. L’ouverture de la 
passerelle permet une facilité d’accès aux rives de la Lys. Les 
journées « Nettoyons la nature » en mars et en octobre per-
mettent de préserver notre environnement. 50 composteurs 
ont été distribués aux particuliers, et 2 collectifs seront installés 
au cimetière. 
En période de fin d’année, des illuminations en LED ont été ins-
tallées au centre-ville pour le bonheur des grands et des petits. 
Une convention a été signée pour limiter la prolifération des 
chats errants, avec l’association 30 millions d’amis, et la partici-
pation sur le terrain de Stéril Cat.
Une centrale photovoltaïque a été installée sur le préau restauré 
à l’école La Fontaine, avec autoconsommation. 
En mémoire d’Ogier de Bousbecque, la fête de la tulipe a été 
organisée pour la première fois en 2022, pour les 500 ans de sa 
naissance, et sera reconduite en 2023. Nous préservons notre 
patrimoine local avec la restauration de l’orgue, du reliquaire, 
et de la statue de Saint Antoine, sans oublier l’identification du 
chemin de Compostelle.
Afin d’améliorer votre information, un écran numérique et un 
ordinateur sont à votre disposition à la mairie. Les conseils mu-
nicipaux sont en direct depuis 2 ans sur la page Facebook de la 
ville. Le magazine municipal est distribué régulièrement. Des 
formations numériques ont été proposées en collaboration 
avec la CLCV.
Des conférences sur la santé, le juridique, la prévention se 
poursuivront en 2023 l’après-midi ou en soirée pour permettre 
l’accès à tous. Durant la semaine intergénérationnelle, nous 
avons développé des échanges avec le service jeunesse et le 
centre petite enfance.
Nous avons poursuivi l’organisation des repas conviviaux, le 
banquet annuel et mis en place la distribution d’un colis de 
Noël pour nos aînés.
Les enfants reçoivent chaque année des œufs en chocolat pour 
la fête de Pâques. Ils ont également eu la joie de rencontrer St 
Nicolas et son âne Bambou dans les rues de la ville, ainsi que 
le Père Noël lors des festivités de fin d’année sur le parvis de 
l’église magnifiquement illuminé.  Le marché de Noël a rencon-
tré encore cette année un grand succès. 
Nous aborderons lors du prochain magazine d’autres théma-
tiques. 

Chères Bousbecquoises, Chères Bousbecquoises, 
Chers Bousbecquois, Chers Bousbecquois, 

Depuis qu’il m’est possible de Depuis qu’il m’est possible de 
m’exprimer ici avec quelques mots, m’exprimer ici avec quelques mots, 
cela ne m’avait  pas paru aussi difficile cela ne m’avait  pas paru aussi difficile 
avant aujourd’hui. Les décisions avant aujourd’hui. Les décisions 
budgétaires qui doivent être prises budgétaires qui doivent être prises 

en ce moment sont une préoccupation pour chacun. en ce moment sont une préoccupation pour chacun. 
L’augmentation considérable des impôts fonciers et L’augmentation considérable des impôts fonciers et 
la nouvelle augmentation des tarifs des services dès la nouvelle augmentation des tarifs des services dès 
septembre auront un impact direct sur notre pouvoir septembre auront un impact direct sur notre pouvoir 
d’achat. Encore…d’achat. Encore…
En prenant en considération le contexte économique En prenant en considération le contexte économique 
actuel mais aussi les dépenses réalisées depuis le actuel mais aussi les dépenses réalisées depuis le 
début de ce mandat, devoir choisir entre la voie de la début de ce mandat, devoir choisir entre la voie de la 
compréhension des choix de la majorité en place, de la compréhension des choix de la majorité en place, de la 
confiance en leurs actes, de la sincérité de leurs propos confiance en leurs actes, de la sincérité de leurs propos 
ou choisir la voie de la contestation, de la méfiance et ou choisir la voie de la contestation, de la méfiance et 
de la remise en cause de ces décisions issues peut-être de la remise en cause de ces décisions issues peut-être 
d’un manque de rigueur, d’une audace démesurée et d’un manque de rigueur, d’une audace démesurée et 
qui semblent surtout injustes et exagérées, n’est pas qui semblent surtout injustes et exagérées, n’est pas 
simple.simple.
Il y a quelques années, quand il était à ma place, Il y a quelques années, quand il était à ma place, 
Monsieur le Maire écrivait pour analyser les choix Monsieur le Maire écrivait pour analyser les choix 
budgétaires du Maire de l’époque « Encore faudrait-il budgétaires du Maire de l’époque « Encore faudrait-il 
que les ambitions n’excèdent pas les moyens ? » et il que les ambitions n’excèdent pas les moyens ? » et il 
citait la célèbre formule de Sénèque « Il n’est pas de vent citait la célèbre formule de Sénèque « Il n’est pas de vent 
favorable pour celui qui ne sait pas où il va. »favorable pour celui qui ne sait pas où il va. »
A défaut de ne savoir quelle voie choisir, je me laisse à A défaut de ne savoir quelle voie choisir, je me laisse à 
espérer que le vote du budget d’aujourd’hui ne résulte espérer que le vote du budget d’aujourd’hui ne résulte 
pas uniquement d’ambitions qui excèdent les moyens.pas uniquement d’ambitions qui excèdent les moyens.
Monsieur Lefebvre a pris le temps de nous expliquer Monsieur Lefebvre a pris le temps de nous expliquer 
le but à atteindre qu’il avait déterminé pour notre le but à atteindre qu’il avait déterminé pour notre 
Commune : ne pas rester les bras croisés et s’investir Commune : ne pas rester les bras croisés et s’investir 
du mieux possible pour entretenir, rénover, améliorer du mieux possible pour entretenir, rénover, améliorer 
les équipements municipaux mais nous réalisons avec les équipements municipaux mais nous réalisons avec 
un peu de tristesse et de colère aussi parfois que le un peu de tristesse et de colère aussi parfois que le 
chemin qu’il emprunte pour y parvenir ne sera pas sans chemin qu’il emprunte pour y parvenir ne sera pas sans 
conséquence sur notre porte-monnaie.conséquence sur notre porte-monnaie.
Le vent ne semble pas être favorable sur Bousbecque Le vent ne semble pas être favorable sur Bousbecque 
même quand on pense savoir où l’on va…même quand on pense savoir où l’on va…
Que l’arrivée du printemps puisse chasser ce mauvais Que l’arrivée du printemps puisse chasser ce mauvais 
vent et apporter des nouvelles plus douces à chacun de vent et apporter des nouvelles plus douces à chacun de 
nous.nous.

Conformément à l’article L. 2121-27-1 du Code Général des Collectivités Territoriales, dans 
les communes de 3500 habitants et plus qui diffusent, sous quelque forme que ce soit, un 
bulletin d’information générale sur les réalisations et la gestion du conseil municipal, un 
espace est réservé à l’expression des conseillers de l’opposition municipale.

Nathalie BODOUX
Ensemble pour Mieux Vivre Bousbecque

Yves HOUPLINE
Avec les Bousbecquois Construisons Demain

Expression Libre
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